



Sudamérica indignada

¿Por qué estalla Latinoamérica?

2

Andrés Malamud

Durante la primera década del siglo XXI, Latinoamérica creció y redistribuyó; pero en la década siguiente, el crecimiento se estancó y las protestas sociales estremecieron a los gobiernos y llevaron a algunos a la caída. Los intentos por explicar el malestar y los estallidos populares se agrupan en dos tipos: económicos (como la desigualdad) y políticos (como la debilidad institucional).

La polifonía de las manifestaciones en Latinoamérica

9

Ernesto Antonio Michel Guardiola

La ola de protestas que sacudió a Latinoamérica en 2019 no distingue divisiones territoriales, sistemas políticos, culturas ni historias. Y aunque los motivos, las exigencias y las soluciones de cada caso son distintos, el trasfondo se vislumbra similar.

Militares bajo control

16

Victor M. Mijares y Alejandro Cardozo Uzcátegui

La bibliografía se equivoca al señalar el motor del autoritarismo chavista: no fue la bota militar la que menoscabó la democracia venezolana, sino el aparato ideológico civil que preparó el fin de unas fuerzas armadas profesionales y debilitó a una sociedad con aspiraciones democráticas. De ahí que la falla del plan de Juan Guaidó resida, precisamente, en una desorientación teórica.

Migración venezolana

24

Horacio Saavedra

En Sudamérica, los venezolanos exiliados han sido aceptados en unos países y rechazados en otros, donde son calificados como un peligro a la prosperidad e, incluso, como un riesgo para la seguridad nacional. La migración venezolana se ha convertido en un reto que supera el ámbito nacional o regional.

Argentina y Brasil: la alianza necesaria	32
<i>Federico Merke y Oliver Stuenkel</i>	
La relación entre Argentina y Brasil enfrenta la peor crisis de su historia, pero, sin una relación bilateral estable y productiva, la región corre el riesgo de perder estabilidad y tendrá más dificultades para enfrentar de manera coordinada sus múltiples problemas.	
Crisis en Chile	40
<i>Tito Flores Cáceres</i>	
Las protestas ciudadanas en Chile generaron una crisis social, política e institucional que abrió la posibilidad de redactar una nueva Constitución. Al mismo tiempo, la escasa popularidad de Sebastián Piñera afecta su capacidad de gobernar y marca una agenda de políticas públicas que combina las medidas sociales con las de contención de las protestas.	
Colombia en su encrucijada	47
<i>Fabio Sánchez y César Niño</i>	
El fin del largo conflicto con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia reveló problemas que habían pasado inadvertidos durante décadas. Las protestas de 2019 son una señal de alerta para un país que busca fortalecer su papel de estabilizador regional.	
El despertar ecuatoriano	53
<i>Michel Levi</i>	
Las medidas económicas promulgadas en Ecuador incitaron, en octubre de 2019, manifestaciones y protestas que desestabilizaron la estructura socioeconómica del país y obligaron al gobierno, a los indígenas, a los sindicatos, a los partidos políticos de oposición y a la academia a buscar los medios para revertir la situación.	
Perú y Bolivia a prueba	59
<i>Joel Díaz Rodríguez</i>	
En Perú y Bolivia se produjo un desafío al sistema democrático con diferentes resultados. En el caso peruano, el sistema resistió y permitió resolver la pugna entre el ejecutivo y el legislativo, no sin acusaciones de golpe inconstitucional. En Bolivia, el sistema político se vino abajo por las sospechas de fraude electoral que produjeron violentas protestas, deserciones, la toma de partido del ejército y la caída del gobierno de Evo Morales.	

Diálogo

Crisis del orden internacional: ¿de vuelta al futuro?	70
<i>Jorge Heine</i>	
El quiebre de la Unión Europea, la agonía de la Organización Mundial del Comercio, el <i>brexit</i> y la elección de Donald Trump como Presidente de Estados Unidos, lejos de constituir una anomalía transitoria, marcaron un nuevo rumbo. Por eso, 2016	

representó el fin del orden internacional liberal que había existido desde 1945. La ironía es que está siendo desmantelado por los mismos países que lo establecieron.

¿Bipolaridad en ascenso?

José Antonio Sanahuja

76

El concepto de polaridad y sus variantes (uni, bi, multipolaridad) se utiliza para describir la estructura básica del sistema internacional. Actualmente se presenta la rivalidad entre China y Estados Unidos como muestra de una bipolaridad en ascenso. Sin embargo, cabe cuestionar esa narrativa y proponer una interpretación diferente, que explica la crisis de globalización como una crisis hegemónica.

Los nuevos nacionalismos

¿Estado-nación o nación-Estado?

Valeria Zepeda Trejo

86

La evolución del Estado-nación es clave para entender en qué medida el sentimiento nacional ha sido un constructo derivado de conceptos decimonónicos europeos aplicados a una realidad mexicana que parecía diferente. El Estado siempre ha precedido a la nación, lo que ha generado un problema cíclico de desigualdad que promueve la división y la falta de un proyecto en común que permita el desarrollo del país.

La construcción de un nacionalismo mejor

Yael Tamir

93

En las últimas décadas, la palabra “nacionalismo” cayó en desgracia. Para las élites en Occidente, es un impulso iliberal, divisivo y peligroso que merece escepticismo y aun desdén. Ahora, pensadores como Yoram Hazony opinan que es injusto culparlo de alentar el odio y la intolerancia.

La importancia del otro lugar

Kwame Anthony Appiah

98

La tarea cosmopolita consiste en ser capaz de fijarse tanto en lo que está lejos como en lo que está cerca. El cosmopolitismo es un acto expansivo de la imaginación moral. Ve a los humanos como seres que moldean su vida en comunidades propias. Si sus detractores nunca habían vociferado tanto es porque el credo nunca había sido tan necesario.

Cambiar la sangre por la tierra

Lars-Erik Cederman

105

El nacionalismo étnico está de regreso y podría revivir los disturbios violentos internos y externos que acompañaron su dominio pasado. Si continúa su avance, se corre el riesgo de que avive turbulencias civiles desestabilizadoras en Estados multiétnicos e incluso disputas fronterizas que reviertan el largo declive de las guerras entre países.

Caminos separados	113
<i>Tanisha M. Fazal</i>	

El secesionismo está en apogeo en todo el mundo. Y aunque pocos grupos separatistas recurren a la violencia, los que ven las reglas como una limitante externa no tardarán en cansarse. Si así fuera, la tendencia reciente de un secesionismo no violento podría dar paso a una situación gravosa en lugares donde los secesionistas ya están en pie de rebelión.

Mundo

La guerra comercial imposible de ganar	123
<i>Weijian Shan</i>	

Ante el riesgo de una recesión, Donald Trump debe aceptar que su enfoque con respecto a China pone en peligro la economía estadounidense y plantea una amenaza al sistema de comercio internacional.

Brasil y México: ¿amar a China en tiempos revueltos?	131
<i>Tonatiuh Fierro</i>	

Los virajes ideológicos de las políticas internas de Brasil y México han modificado sus relaciones diplomáticas con China. En este nuevo contexto, tanto la retórica neonacionalista de Jair Bolsonaro como la izquierdista de Andrés Manuel López Obrador y las políticas proteccionistas del gobierno de Donald Trump plantean dificultades para que China alcance sus objetivos de política exterior.

Ningún lugar adonde ir	142
<i>Alexander Betts</i>	

América enfrenta una crisis migratoria de escala similar a la que vivió la Unión Europea en 2015. La lección de la experiencia europea es que en la migración hay límites para el unilateralismo y el bilateralismo.

Reseñas

<i>Abstracts</i>	156
------------------	-----

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.